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Etat Civil de l’année écoulée 
 

Décès 
LHERMITTE Hélène, décédée le 12 février  
DOUILLEZ Madeleine, décédée le 31 mars  
RICHARDOT Nicole, décédée le 11 octobre 
MULLER Jean-Pierre, décédé le 14 octobre 
 

Mariage 
MARTEL William et SEVESTRE Nathalie, le 24 juin  
BODY Mickael et MASSEY Marina, le 23 septembre 
RENNER André et HEITZMANN Louise, le 23 décembre 
 

Pacs MOROZEAU Marc et MAC VEIGH Charlène, le 8 juillet  
 

Naissance MARSHALL Charly Christophe Olivier, né le 12 novembre  

 

Le Conseil Municipal vous adresse ses 
meilleurs vœux pour l’année 2024 

 
Pour certains, c’est une tradition, pour d’autre une obligation, pour 
beaucoup un prétexte pour partager les meilleurs sentiments de 
bienveillance. Je souhaite à tous une très belle année 2024. 
Je souhaite à tous santé, prospérité, réussite. Je souhaite aussi que 
chacun puisse se poser et prendre le temps de réflexions intimes et 
profondes. 
Cet exercice d’introspection n’est pas simple mais souvent il permet de se 
retrouver avec soit même. 
Dans un monde complexe, se connaitre soi-même permet souvent de 
mieux appréhender les problématiques du monde. 
Pour débuter ce travail de réflexion je vous propose une de mes citations 
préférées : « la source du vrai bonheur est en nous» (J.-J. Rousseau) 
Belle année à tous 

Le mot du Maire 

Bulletin consultable en ligne  
www.mairie-varennes-89.com/ 
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INFORMATIONS GENERALES ET ADMINISTRATIVES 
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Rappel et informations pour vos démarches administratives 
 

Elections : Cette année auront lieu les élections européennes.  

Vous pouvez faire une procuration lorsque que vous ne pourrez pas vous rendre au 
bureau de vote le jour de l’élection ou du référendum. Vous n’avez pas de justificatif 
d’absence à fournir. 
Vous désignez librement l’électeur qui votera à votre place. 
Si vous voulez voter par procuration aux élections européennes et/ou municipales, vous pouvez désigner 
un citoyen européen qui vote en France. Mais ce n’est pas possible pour toutes les autres 
élections (présidentielle, législatives, régionales, départementales) et référendums. 
Comment faire ? 3 possibilités : 
1- Soit en ligne : https://www.maprocuration.gouv.fr/ 

2- Soit via le formulaire : Vote par procuration (cerfa n° 14952*03) à imprimer par vos soins. 

3- Soit directement en gendarmerie : remplir le formulaire sur place que la gendarmerie vous aura fourni.  

Dans les 3 cas, il sera indispensable de se rendre en gendarmerie pour vérifier l’identité de la personne (carte 

d’identité/passeport) et signer la demande de procuration. 

Pour les nouveaux habitants de Varennes, n’oubliez pas de vous inscrire sur la liste électorale 
 

Les demande de permission de voirie pour les échafaudages, modification de stationnement pour 

travaux, pose de portail, élagage des haies devra dorénavant faire l’objet d’une demande au moins 8 jours 
avant son application. Notre secrétaire a beau être réactive, il lui est difficile d’honorer des demandes la veille 
pour le lendemain. Rappelons que le délai légal est de 1 mois. Nous restons donc souples aux regards des 
règles.  
 

Urbanisme : la pose de panneaux photovoltaïque, ravalement 

de façade, ouverture ou fermeture de portes, fenêtre, construction 
de piscine hors période de restriction, doivent faire l’objet d’une 
déclaration préalable en mairie. De même pour toute démolition 
vous devez faire une demande de permis de démolir. 
 

Panneau Pocket : le Conseil municipal a décidé de s’abonner 

au service panneaupocket. A partir de vos portables vous pouvez 
avoir accès aux informations administratives de la commune. 
Cette application est d’ores et déjà en service pour notre 
commune. 
 

Rappel de numéros d’urgence eau et assainissement 
assainissement 
Numéro courant : 09 69 32 34 38 
Demande de branchement : 03 86 18 91 16  
Numéro urgence week end 06 08 04 11 14 
Eau : responsable commune : Vincent Ahü :  06 26 46 51 49  
 

Le Compostage est devenu obligatoire depuis le premier janvier. Vous pouvez vous adresser à la 3CVT 

pour obtenir un composteur. Si vous voulez en savoir plus, la mairie organise la venue de la 3CVT le 28 
février à 18 h à la salle des loisirs pour une réunion d’information sur la gestion des déchets.  
 

Que faire en cas de problème avec la fibre ? Avant toute chose, vous devez joindre votre 

opérateur et lui signaler le problème, afin que la chaine opératoire puisse s’enclencher : c’est à l’opérateur 
d’ouvrir un « ticket de dysfonctionnement » auprès du réseau yconik.   

https://www.maprocuration.gouv.fr/


  

Varennes à l’heure de Noel ! 
Début décembre : les rues de Varennes s’animent et le comité des 
fêtes est à pied d’œuvre. En un week end le village prend ses habits 
de noël : décorations « cousues mains » et sapins donnent à notre 
village un air festif. L’employé communal, Patou et son apprenti 
Mathys ne sont pas en reste et s’activent pour décorer la place des 
marronniers et le sapin du parking de l’école. Les lettres d’invitation 
pour le gouter de Noël, préparées par Jessica, notre secrétaire sont 
prêtes à être distribuées. Bientôt Yves Pommier, fidèle au poste ou 
plutôt au volant de son tracteur, conduira le char de Noël pour le plus 
grand plaisir des petits et grands, réunis autour d’un vin chaud. Voilà, 
la vie et l’animation d’une commune tiennent à peu de chose. Mais 
on mesure mal tout l’investissement que cela requiert ! Alors saluons 
cette année encore tout le travail réalisé par les agents de la 
commune, le comité des fêtes et son énergique présidente, Gaëlle 
Bogureau, l’entreprise Marshall pour la décoration du sapin. 
 
Un grand merci également au CCAS. Isabelle, la présidente et toutes 
les petites mains, Paulette, Chantal, Pierrette, Sandra, Artémie, 
Gaëlle, Aline et Vincent qui ont préparé les cadeaux pour les petits et 
plus grands. 34 enfants ont profité de la malle du père Noël. Pour les 
un peu moins jeunes, le Noël a pris la forme d’un repas convivial à 
l’auberge du Cléon en lieu et place du traditionnel colis. L’idée était 
dans les tuyaux depuis l’année dernière.  
L’accueil de cette nouvelle formule étant largement favorable, 22 personnes se sont retrouvés autour d’une 
bonne table pour partager un bon moment, dont les accompagnants ou membres du CCAS. Les autres 
personnes ont bénéficié du colis habituel. 

 
 
 
 

 
 

 
 
 

 

 
 

VIE DE LA COMMUNE 
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Un beau succès pour la 

formation aux gestes de 

premier secours 
 

Cette formation s’est déroulée le 21 
octobre. 16 Varennois se sont montrés 
intéressés et ont pu bénéficier d’une 
demi-journée d’initiation aux gestes qui 
sauvent.  
Grâce au soutien des pompiers de Ligny 
le Châtel, et particulièrement de Gaëlle 
Bogureau et de Bruno Boudhu, la 
séance a été d’une qualité exemplaire. 
Chaque participant a pu s’exprimer et 
partager ses expériences. Chacun a 
également pu s’initier à la pratique des 
gestes d’urgences en cas d’étouffement, 
de malaise, d’hémorragie ou de brulure.  

 
Le matériel nécessaire était prêté par le SDIS que la commune a remercié par un don. L’objectif de cette 
intervention était aussi d’apprendre à manipuler un défibrillateur. L’installation de de matériel à la salle des loisirs 
et accessible à tous, est d’ailleurs  le point de départ de cette initiative. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les travaux de fin d’année 2023 
 

Une fois n’est pas coutume, la fin de l’année a 
été plutôt calme côté travaux. Il faut dire que le 
premier semestre avait vu se réaliser une 
opération d’ampleur ; la toiture de l’école.  
Pour la fin de l’année notons l’intervention de 
l’entreprise DRTP piloté par le SDEY pour 
l’installation d’un nouveau transformateur à 
l’angle de la rue Haute et de la rue à Denis. 
Avec l’installation de nouveaux logements rue 
des Gringuelets et dans le lotissement, il 
devenait nécessaire de renforcer l’alimentation 
électrique dans ce secteur. L’opération était un 
peu compliquée pour cause de manque de 
terrain. Remercions au passage Olivier et 
Grace Marshall qui ont cédé le terrain 
nécessaire pour l’euro symbolique.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
C’est la deuxième intervention de ce type en 
moins d’un an. Signe de vitalité de notre 
village : les opérations d’urbanisme se sont 
succédées à un rythme soutenu cette année. 

  

… Et les prévisions pour 2024 
 

Le prochain projet d’envergure pour la seconde 
partie du mandat, porte sur l’entrée du village 
côté route du camp, la D35  et la sécurisation 
du carrefour de la rue de la Fontaine et rue aux 
Cannes, ainsi que le stationnement dans ce 
secteur.  
Une première étude est en cours. M Deluize de 
l’ATD (agence technique départementale) qui 
assure l’assistance à la maitrise d’ouvrage, est 
venu, porteur de propositions suite à 
l’ouverture du dossier. L’échange, fructueux a 
permis d’ébaucher les scénarios possibles et 
techniquement réalisables. Le projet devrait 
pouvoir être inscrit au budget de l’année 2024.  
Des aménagements provisoires permettront de 
mesurer l’efficacité et d’affiner ensuite les 
préconisations, avant une réalisation définitive.  
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Le projet photovoltaïque du camp de 

Varennes: une réunion d’information bien 

suivie 
 
A l’initiative de EDF environnement, deux réunions 
d’informations se sont tenus le mercredi 6 décembre dernier. 
Animées par M Mervrel, directeur de projet chez EDF 
Renouvelables, ces deux rencontres ont permis de présenter 
le projet d’installation d’équipements photovoltaïques dans le 
camp de Varennes et de répondre aux questions des 
Varennois. Les thématiques de l’emprise des installations, 
l’impact environnemental et les retombées financières pour la 
commune ont notamment été abordés.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Rappelons brièvement l’historique pour nos plus récents 
habitants. Les plus anciens bien sûr connaissent le sujet par 
cœur. Le camp de Varennes a été créé en 1926 pour la 
fabrication et surtout le stockage de munitions. Détruits en 
1944 par les Allemands, il a été partiellement réhabilité puis 
abandonné définitivement en 1950. En 1994, l’entreprise Duc 
rachète le terrain pour l’implantation d’une exploitation 
avicole. Aujourd’hui le terrain est laissé en friche pour une 
grande partie. C’est un terrain pollué par les déchets militaire 
(suite à l’explosion précédemment mentionnée) 
 
Le dossier est en cours d’instruction par les services 
d’urbanisme. La réalisation de ce projet s’étalera sur 2025 et 
2026 selon le calendrier qui suit :  
2024 : phase d’instruction du permis de construire et enquête 
publique. 
2025 : financement et préparation des travaux. 
2026 : construction et mise en service.  
 
Rappelons que le terrain est une propriété privée et que le 
projet n’est pas initié par la commune. Les retombées 
économiques seront modestes pour notre commune. La 
moitié des taxes perçues vont au département et le reste se 
partage entre la communauté de commune et la commune de 
Varennes.  

VIE DE LA COMMUNE 



Ecole de Varennes 
 

Vœux 
 

Les élèves de l'école de Varennes souhaitent 
une bonne et heureuse année à tous les 
habitants de la commune de Varennes. 

 

Carnaval 
 

Les élèves de l'école défileront dans les rues de la 
commune dans la matinée du 22 mars. Ils offriront 
des crêpes aux habitants, comme par le passé. 
 

Classe découverte 
. 

 

 
Les élèves des écoles de Varennes et les CM1/CM2 
de Ligny sont partis en classe de neige à Morzine du 
14 au 19 janvier. Ils ont passé un très bon séjour. 
 

La Kermesse 
 

La kermesse aura lieu le dimanche 16 juin à l'école 
de Ligny. Ce sera l’occasion de se retrouver et de 
partager une journée autour des spectacles et des 
jeux des enfants. 
 

Spectacle de Noël 

Le spectacle a été une réussite avec une belle 
prestation des élèves. 
 

 
Le directeur, Arnaud DUBOIS. 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

Tennis de table de Varennes 
 

 
 
Tous les adhérents du Club se joignent à moi pour 
vous souhaiter le meilleur pour 2024.Que cette 
nouvelle année soit synonyme de santé bonheur et 
réussite. 
 
Notre Club se porte bien, nous manquons de 
matériel, ce qui est un signe évident de 
participation. Mais grâce aux différentes 
subventions Municipales (Varennes Ligny Maligny 
Venouse Lignorelles) et dons ponctuels (M 
BROUSSEAU) gérés judicieusement, nous gardons 
l’espoir de passer une très bonne saison dans de 
bonnes conditions.  
 
Le championnat est en cours, Une équipe est 
montée d’une division, une est descendue et deux 
se maintiennent. Bilan globalement positif à mi-
parcours. 
 
Je vous réitère nos meilleurs vœux pour 2024 
 

Le Président, Francis PARENT 
 

LA PAROLE EST AUX ASSOCIATIONS 
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L’ensemble du Comité des fêtes vous souhaite 
une belle année 2024 ! 
Nous avons bien terminé 2023 avec notre char de 
Noël et la décoration de nos rues pour les fêtes qui 
vous l’avez sans doute remarqué gagne de plus en 
plus de rues. Pas moins de 70 sapins et autres 
décos bois déposés ! Comme tous les ans nous 
déplorons le vol d’un bonhomme de neige... 
 
Nous sommes nombreux à s’être arrêté remettre 
boules et guirlandes envolées, merci à tous de 
veiller sur eux. 
 
Je tiens une nouvelle fois à mettre en avant 
l’engagement des bénévoles au sein du comité 
sans qui il serait impossible de faire des choses. 
Que chacun se voit sincèrement remercier pour le 
temps investi. 
 
Nous nous retrouverons pour l’assemblée 
générale après les vacances de février, comme 
toujours vous 
êtes les bienvenus. 
Au plaisir de vous divertir. 

 
Gaëlle BOGUREAU, présidente du comité des 

fêtes 



  

LA PAROLE EST AUX ASSOCIATIONS 
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Union Sportive de Varennes Focus sur les jeunes 
 

 
Comme tout sport, le football est bon pour la santé. C’est un sport d’équipe qui favorise la camaraderie,  la 
discipline et la rigueur. Et un enfant sur un terrain de football n’est pas un enfant qui traine dans la rue. 
 
Notre club recense 60 licenciés de 6 à 18 ans encadrés par 11 éducateurs bénévoles. 
Depuis le mois d’Octobre nous bénéficions d’un jeune qui fait son service civique dans notre club. 
Il manage une équipe de  U6-U7 et en plus il va développer « le foot à l’école ». 
D’ores et déjà un partenariat est établi avec l’école de Varennes en liaison avec le maitre Arnaud. 
Les jeunes U11 U13, lors d’un stage foot à Varennes en novembre,  ont eu la chance de recevoir deux 
intervenants de l'association Vivre l'Yonne qui sont venus réaliser une séance de prévention contre le 
harcèlement à l'école, dans le sport, dans la vie de tous les jours, sur les réseaux sociaux. Les jeunes ont 
reçu plusieurs documents pour savoir comment agir en cas d'harcèlement. 
Quant aux U13 U15, ce mois de janvier, ils ont participé, toujours au stade, à un session arbitrage animé par 
le VRP Yohann Frapin : cela a été un échange constructif où ils ont pu mesurer le rôle difficile de l’arbitre. 
 
Le bon fonctionnement du club, aux 150 licenciés, ne serait sans le soutien financier de la municipalité, du 
conseil départemental et de nos partenaires et sans le soutien sans faille des dirigeants, bénévoles, 
éducateurs,  parents qui ne comptent pas leur temps. 
Par la présente nous vous souhaitons à tous une belle année 2024. 
 

Le comité de direction. 

 
P.S. : concours de belote le dimanche 11 février après midi à la salle des fêtes 

 

   



 
 

 

 
 
 

Nous avions décidé l’année dernière de mettre sous les projecteurs les personnalités marquantes de 
notre commune. L’année dernière, l’US Varennes a fêté ses 50 ans. L’occasion était trop belle de jeter 
un coup d’œil dans le rétroviseur en compagnie de Gilbert Cunéaz, fondateur et président du club. Mais 
en fait bien plus que cela : jouer, entrainer, mais aussi laver les maillots, tracer les limites du terrain, et 
même arbitre ! Gilbert aura tout fait ! L’œil pétillant et le sourire d’un enfant qui aurait fait un bon coup 
ou d’un artisan satisfait du travail bien fait, il se livre au cours d’un échange à bâton rompu. Comme vous 
le constaterez, difficile de s’adresser à Gilbert, tant le « Je » s’efface souvent derrière le « Nous » du 
club ! 
 
Gilbert peux-tu nous retracer ton parcours ? 
J’ai commencé à jouer à Maligny à partir de 1957. Mais en 1960 avec plusieurs joueurs nous sommes 
partis faire notre service militaire en Algérie. Ca a porté un coup au club. Il a fallu le relancer ensuite. En 
1971 nous nous installons à Varennes. Puis c’est la création du club USV deux ans après, en 1973. Je 
suis resté entraineur jusqu’en 1986.  
A l’origine nous avions un terrain derrière le garage, mis à notre disposition grâce à la générosité d’un 
agriculteur. En 1976, nous sommes vainqueurs de la coupe de l’Yonne et avec la montée du club en 3F 
le terrain n’est plus au norme. Il faut voir plus grand. En 1979, la Commune a réussi à acquérir le terrain 
actuel. Ca ne s’est pas fait sans mal. Il a fallu négocier, convaincre certains élus du Conseil municipal. 
Je me souviens on m’avait dit : « et si le club disparait que deviendrons les équipements ? »  J’avais 
répondu « tant que je serais là le club existera ».  

 
Parmi ces 50 années, forcément 
beaucoup de souvenirs. Lequel est 
le meilleur ? lequel est le pire ? 
Le meilleur ?... Sans aucun doute en 
2003 pour les 30 ans du club, le 
moment où le stade prend le nom de 
son président. (sourire). C’est la 
reconnaissance du travail réalisé et 
comme je l’ai dit à l’époque, « c’est 
mieux de l’avoir à ce moment-là qu’à 
titre posthume » 
Le pire ? C’est le souvenir de tous 
ceux qui nous ont quittés trop tôt en 
cours de route, qui ont beaucoup 
donné pour le club.  
 
 
 

 
 
 
Et un souvenir lié aux résultats ?  
Il y a les coupes de l’Yonne remportées bien sûr, mais avant tout je mentionnerais l’année où nous avons 
remporté le trophée du club le plus fair-play de l’Yonne et de la Bourgogne.  
 
Quelles sont les clés de la réussite de la longévité et de la bonne santé du club ? 
En fait c’est le projet d’un village. Nombreux sont ceux qui ont rejoint le club. Toutes les familles étaient 
impliquées : Barbier, Pommier, Landrier, Kyndt, Ganousse, Tupinier, Potherat, comme le montre le 
procès-verbal de la fondation du club le 27 juillet 1973. Bientôt rejoints par les familles Petas, Marshall. 
Ce club est comme une  vaste famille à l’échelle d’un village. 
Et puis il y a le soutien de tous les conseils municipaux successifs. C’est indispensable ! 
 
 

FOCUS SUR… Gilbert Cunéaz président de l’US Varennes  

 
 

En 2003, Maurice Mocquot, Maire de Varennes remet la plaque 
du stade au nom de son Président à Gilbert Cunéaz pour les 
30 ans du club 
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Le milieu sportif a beaucoup changé. Est-ce que cela se ressent dans un club local ? 
Oui, les nouvelles normes et réglementations ont engendré de plus de plus de contraintes ; il faut se 
remettre en question sans arrêt. Essayer d’être toujours bien entouré.  
Et puis les succès du foot au plus haut niveau comme l’équipe de France dans les années 98 et 2000, 
a provoqué un engouement parfois difficile à gérer ; certaines années il a fallu refuser des jeunes par 
manque d’encadrant.  
Et n’oublions pas que nous sommes dans un département avec un club, l’AJA qui s’est hissé au plus 
haut niveau. Et avec les nouvelles règles, le recrutement international est plus réglementé. Ce qui 
entraine une pression supplémentaire de l’AJA  sur le recrutement local. Et donc la difficulté de fidéliser 
les jeunes joueurs.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Gilbert passionné de foot se passionne-t-il également pour d’autre sports ? 
Ah oui bien sûr. Le vélo et puis … le foot féminin. C’est agréable, les filles font moins de cinéma. (rires). 
Le foot business masculin dépasse vraiment les limites : quand on voit la finale de la coupe d’Espagne 
joué à Riyad !!. Un scandale, à l’heure où on doit faire attention à l’empreinte carbone 
 
Quand on parle de Varennes, beaucoup connaissent la commune grâce à l’USV. Quel sentiment 
cela procure cette notoriété ?  
(Un  instant songeur) … C’était un plaisir … un plaisir aux regard des sacrifices. Je pense notamment à 
mon épouse qui a accepté de me voir consacrer tant de temps à ce club. 
 
Des regrets ? Des espoirs ?  
Je ne regrette rien. S’il fallait recommencer, je repartirai sans hésiter. Ce que j’espère ? La continuité, 
en espérant un investissement des jeunes. Nous avons la chance d’avoir une excellente mentalité au 
sein du club et un bénévolat actif. C’est cela qu’il faut garder. Encore une fois, c’est l’ambiance et la 
convivialité qui font la réussite d’un club. 
 
Quels conseils un (vieux) sage donnerait à un jeune président / entraineur aujourd’hui ?  
Être attentif aux finances tout d’abord. S’engager en ligue aujourd’hui représente un engagement 
financier 5 fois plus important qu’il y a 20 ans. Veiller aussi au recrutement. La nécessité d’avoir des 
encadrants diplômés pour encadrer toutes les équipes complique la donne.  
 

 
 

Le club USV à ses début : Avec son drapeau , à gauche, Gilbert joue ce jour-
là le rôle d’arbitre de touche en plus d’entraineur  
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